

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 13 DE SETIEMBRE DE 1811.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de julio.

La Puerta ha recibido pliegos del gran visir, en que anuncia que habiendo recibido los refuerzos y provisiones que esperaba, habia resuelto por conveniente acamparse á corta distancia de Rudschuck, y poner sus avanzadas en las viñas y huertas que hai en los alrededores de aquella plaza. Todavía no se sabe aquí nada de la batalla del 4 de este mes.

La escuadra que estaba anclada en el canal cerca de Baschickiasch se ha aprovechado del primer viento de sud un poco fuerte para mudar de posicion, y anclar mas arriba de Bujuckdere cerca de los castillos.

El capitán baxá permanece con su haren en una casa de campo de Bujuckdere. El dia 29 del mes último mandó decapitar al basch-agá ó gefe de la guardia de policia de marina en castigo de las crueldades que ha cometido en su destio.

RUSIA.

Odessa 2 de julio.

Cada dia es mas floreciente el estado en que se halla esta ciudad, á pesar de la guerra con la sublime Puerta. El comercio que hace con la península de Crimea y lo interior de la monarquía rusa es muy activo; y el que se ha abierto por mar con las provincias rusas del mar Negro será muy interesante para esta ciudad luego que se ajuste una paz sólida y permanente. Los países inmediatos al Cáucaso, como son el Imeretto, la Mingrelia, el Kuban &c. tienen en las orillas de los ríos Kuma, Tepek, Kur y Kuban valles muy fértiles, donde se crían en abundancia todo género de granos, de legumbres y de frutas. Se coge tambien mucho vino, almendras, higos, aceite, azafra, seda, arroz &c., y hai praderas espaciosas donde pastan numerosos rebaños. El cultivo de las viñas y la mejora de la raza de las ovejas van haciendo grandes progresos en la Crimea.

DINAMARCA.

Copenhague 6 de agosto.

En estos últimos dias han entrado aquí 52 buques, y han salido 50.

Un schoener detenido por nuestras baterías ha sido declarado de buena presa.

El tribunal de presas ha declarado libres, con fecha del dia 26 de julio, al *Swift*, su capitán Daggert, y al *Zodiaco*, su capitán Miller, con sus cargamentos, y ha condenado el dia 1.º de este mes al *Catalina Eleonor*, su capitán Griken.

El tribunal de Roenue ha declarado libres á los buques *Jaction*, su capitán Lundemberg, y al *Amelia-Sofía*, su capitán O Molander, con sus cargamentos, y ha condenado al *Ana-Dorothea*,

su capitán Grovening, con su cargamento.

La subscripcion para establecer una universidad en Noruega asciende ya á 1550 rixdalers.

El sábado pasado un cutter ingles se acercó á las costas de Gillelloye; pero el fuego de las baterías le obligó á largarse.

Un capitán sueco que ha venido de Colmar, en el Báltico, ha visto mas abaxo de la isla de Hano un convoi enemigo compuesto de 200 velas, escoltrado por 5 ó 6 navíos de línea.

Un decreto real del 25 de julio previene que todos los que quieran ejercer en los ducados de Sleswig y Holstein el oficio de jardinero, deben sufrir un exámen público. Los conocimientos que se exigen de rigor son: 1.º el conocer las diferentes calidades del terreno, y los modos de mejorarlos: 2.º el cultivo de las huertas, y la conservacion de las legumbres durante el invierno: 3.º la poda y cultivo de árboles frutales: 4.º el cultivo de las flores comunes y de las delicadas: 5.º el modo de formar las tablas de mantillo para el cultivo de legumbres, hortalizas y melones: 6.º saber explicar y hacer un dibujo qualquiera que se les proponga, con tal que sea relativo á su arte. Los conocimientos que se miran no como tan necesarios, pero como muy útiles, son el modo de formar semilleros, hacer invernáculos, jardines de diferentes gustos, saber cultivar los árboles frutales extranjeros y las flores exóticas; en fin, algunas nociones de arquitectura aplicadas al uso de la jardinería &c.

TRANSILVANIA.

Hermanstadt 29 de julio.

Por cartas de Bucharest de fecha del 24 de julio se sabe que el quartel general del general Kutusow permanece aun en Giurgewo. En su ejército se notan no obstante algunos movimientos, cuyo objeto parece que es prevenir las incursiones de los turcos en la izquierda del Danubio, para lo qual ha salido un cuerpo de ejército mandado por el mayor general Woinoff para ir á colocarse en Obileoki, cerca de Slobodza entre Bucharest y Scalavotsch. Tambien se ha puesto en marcha otro cuerpo de ejército mandado por el teniente general Essen, con direccion á Torno, enfrente de Nicópolis, donde deberá acamparse. Los destacamentos que se hallan repartidos en varios puestos y los depósitos de caballería han recibido órden de reunirse y de marchar por Tokschau á Slobodza. El general conde de Langeron está con una columna movable en Piatra, á una distancia igual de las dos expresadas posiciones, y pronto á socorrer á la una ó á la otra, segun lo exija la necesidad.

Escriben de Giurgewo que el ejército turco ha salido de Rudschuck, despues de haber dexado allí una guarnicion muy numerosa; pero no se sabe precisamente la direccion que seguirá, aunque se cree que marcha contra Lam. Se estan derribando

los arrabales de Giurgevo. Ha pasado por Bucharest con direccion á Fockschau un convoi mui considerable de carros, cargados de pontones, de bombas y de otras municiones, que vienen de Giurgevo, para donde han ido posteriormente otros muchos carros vacíos.

A pesar de estas disposiciones hostiles permanece todavía en Bucharest Hamid-effendi.

HUNGRIA.

Pancsova 25 de julio.

Se ha notado que de poco tiempo acá se estan haciendo preparativos de guerra en la Bosnia, y se cree que son contra los serbios.

Presburgo 2 de agosto.

El día 29 de julio á la una y media de la tarde se extendió repentinamente la voz de haberse prendido fuego en uno de los quarteles de esta ciudad. Ya se dexa conocer quan grande seria la consternacion en que esta noticia puso á los habitantes, si se considera quantas veces ha sido esta desgraciada ciudad en el espacio de 12 años víctima de los incendios. El tiempo y el lugar por otra parte parecia que aumentaban tambien el peligro, porque el incendio se habia manifestado en el cuartel llamado Woedrietz, donde las casas estan cubiertas todas de madera, mui apañadas, y contiguas unas con otras, y en el momento del mayor calor del día, y despues de una gran sequía. La casa estaba toda ella ardiendo, y las llamas habian prendido ya en otras dos de enfrente. Pero la policia tomó unas providencias tan eficaces, y los habitantes todos manifestaron tanto zelo y valor, que se logró cortar el fuego en la casa donde se habia prendido, y aun salvar alguna parte de ella. El príncipe de Hohenlohe-Bartenstein, comandante de Presburgo, y el príncipe de Grassalkowitz, que acudieron con toda la gente, fueron los primeros á dar exemplo, y animar á los trabajadores. Algunas personas han quedado heridas.

Orillas del Ebro 5 de agosto.

A pesar de que los ingleses permanecen en el mar Báltico, el comercio de cabotage se hace con toda felicidad, y diariamente entran naves mercantes en los puertos de la Alemania septentrional y del reino de Prusia, cargados de producciones del Norte. Si avistan algun buque enemigo de guerra se acercan á la costa, y se refugian en algun puerto, ó se ponen baxo la proteccion de las baterias de tierra. Hasta ahora por mas que han hecho los ingleses no han podido impedir este comercio. Las comunicaciones directas entre los puertos meridionales del Báltico con la Dinamarca y la Suecia son mas arriesgadas; pero no estan enteramente interrumpidas. Todavía no ha entrado en el Báltico la gran flota inglesa, y difícilmente podrá subsistir en él, porque segun las medidas que se han tomado en todos los estados, sin excepcion alguna, inmediatos á este mar, no podrá surtir de víveres.

AUSTRIA.

Viena 6 de agosto.

Hasta el día 22 no se verificará la salida de SS. MM. para Presburgo.

Hace algunos años que se cerraron de orden superior todos los gabinetes de lectura; pero aho-

ra se dice que van á establecerse tres nuevos baxo la vigilancia de la policia, y que no se concederá facultad ni se autorizará á ninguna persona para formar semejantes establecimientos, á no estar bien calificada por sus qualidades personales, su moralidad y su conducta. La grande escasez de libros hará mui útiles estos gabinetes, los cuales serán seguramente mui frecuentados por los aficionados á la literatura.

El célebre orientalista Hammer acaba de publicar varias observaciones mui interesantes sobre el Levante, y tambien ha dado á luz el 2.º volumen de su excelente diario.

S. A. I. el gran duque de Wurtzburgo, que se halla actualmente con la familia imperial, no regresará á sus estados hasta el otoño, y hasta que se concluya la dieta de Hungría.

Todas nuestras tropas permanecen este año en sus acantonamientos, y no hai ni campamentos ni mutacion de guarniciones. Tampoco se formará ni reunirá ningun cuerpo de ejército en las fronteras de la Turquía, aunque se notan allí algunos movimientos. Por todas partes disfrutamos de la mas completa tranquilidad.

Del 7.

La cámara de rentas ha presentado hace poco á S. M. dos planes que tienen en expectacion al público. Se asegura que segun uno de estos planes, todo propietario de tierras estará sujeto á una contribucion en granos, con los cuales se formarán almacenes para las urgencias de las tropas, y para venderlos luego que los precios corrientes excedan de cierta tasa. El segundo plan impone, segun dicen, á los propietarios de casas una contribucion doble de la que pagan actualmente, sin que pueda ser reversible en ningun tiempo sobre los arrendadores; lo cierto es que una comision nombrada por el gobierno ha hecho estos últimos días una visita mui exácta de todas las casas de Viena, y ha formado un estado del precio de los alquileres, firmado por los mismos inquilinos.

Aseguran que los estados de Hungría, animados del zelo mas laudable, han resuelto ofrecer todas las alhajas de plata á S. M. el Emperador hasta juntar la cantidad de 100 millones de florines en numerario. Los particulares entregarán estas alhajas de plata en la casa de moneda baxo las mismas condiciones con que se hizo esta operacion en los países hereditarios de Alemania. Sin embargo, el rescripto dice expresamente que los húngaros conservarán sus cucharas, sus broches ó botones de los dolmanes, y las espuelas, como que hacen una parte integrante del traje nacional. Bien sabido es el aprecio que hacen los nobles húngaros de sus broches y de sus espuelas; y hai algunos magnates que las tienen guarnecidas de diamantes por el valor de 40 á 50 florines de Austria.

SAXONIA.

Leipsick 26 de julio.

Acaba de publicarse la organizacion constitucional del ducado de Anhalt-Koethen.

El ducado forma un departamento, que está dividido en seis distritos.

En virtud de la constitucion del ducado son iguales todas las personas ante la lei, que establece el libre ejercicio del culto de todas las religiones

que tiene reconocidas. La conscripción militar, establecida desde el 1.º de enero de 1811, es otra de las leyes fundamentales del ducado, y el código Napoleón tiene fuerza de lei desde el día 1.º de marzo de 1811.

BAVIERA.

Augsburgo 5 de agosto.

Por noticias recibidas de Munich se sabe que ayer á las 6 de la noche executó el profesor Robertson, á pesar de la violencia del viento y de una lluvia, el viage aerostático que habia anunciado, en presencia de la familia real y de un concurso inmenso de espectadores. El viento era de poniente, y por consiguiente hizo tomar al aeronauta la direccion hácia el levante, y todavía no se han recibido noticias de su paradero.

Algunas casas de comercio de esta ciudad han recibido cartas de Sinigaglia, donde hai en la actualidad una gran feria, que es respecto de la Italia lo que son las de Leipsick y Francfort respecto de la Alemania. Han concurrido á dicha feria muchos negociantes con grandes provisiones de mercancías, y tambien hai un número muy considerable de compradores. Todavía no habian llegado los turcos y berberiscos; pero los estaban esperando, pues han hecho pedidos muy crecidos.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Carlsruhe 9 de agosto.

Ayer por la tarde varias jóvenes de esta ciudad tuvieron el honor de ser admitidas en los aposentos de S. A. I. la gran duquesa, y de presentarle una cadena y varios dices de oro &c. para la princesa recién nacida. Al ofrecer este pequeño regalo dirigieron á S. A. I. un discurso en alemán y en francés, expresando su regocijo, y el afecto que la profesan. La gran duquesa admitió este obsequio con la bondad que le es característica.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 12 de agosto.

Un periódico alemán contiene un estado de las rentas y gastos de muchos estados de la Europa. El artículo de rentas podrá ser mas ó menos exacto; pero el de gastos no puede menos de ser muy incierto y dudoso, porque este regularmente es el secreto de todos los gabinetes. Por otra parte no sabemos de dónde ha sacado el autor estas noticias.

El Portugal, dice, tiene 39 millones de florines de renta: la España tenia mas de 616 millones de reales: la Francia 954 millones de francos: la Italia cerca de 127 millones de libras: Nápoles 19.128⁰⁰ florines: Austria 135 millones de florines: Prusia 23 millones de escudos: la Gran Bretaña 54 á 55 millones de libras esterlinas: Dinamarca 11 millones de escudos de renta: Suecia 10 millones de florines: Rusia 122 millones de rublos.

Las rentas de los Príncipes de la confederacion son: Baviera 18 millones de florines: Wurtemberg 8 millones: Saxonia 12 millones: Westfalia 35 millones de francos: ducado de Francfort 2.500⁰⁰ florines: Baden 3 millones: Berg 4 millones: Hesse 3 millones y medio: Wurtzburgo 3 millones y

1045
medio: Nassau 1.757⁰⁰: Hohenzollern-Sigmaringen 240⁰⁰: Salm-Salm 150⁰⁰: Salm Kirbourg 80⁰⁰: Isembourg Birstein 150⁰⁰: Aremborg 236⁰⁰: principado de Lichtenstein 40⁰⁰: de la Leyen 34⁰⁰: Saxonia Weimar un millon: Saxonia Gotha 1.300⁰⁰: Saxonia Meiningen 350⁰⁰: Saxonia Hildbounghausen 150⁰⁰: Kobourg Saalfeld 400⁰⁰: Anhalt-Desau 500⁰⁰: Anhalt Bernbourg 390⁰⁰: Anhalt-Koethen 200⁰⁰: Waldeck 375⁰⁰: Dippe-Deilmold 225⁰⁰: Lippe-Hamburg 80⁰⁰: Schwartzbourg-Sonderhausen 250⁰⁰: Schwartzbourg-Rudolstadt 200⁰⁰: Reuss-Greiz 100⁰⁰: Reuss-Schleitz 100⁰⁰: Lobenstein-Lobenstein 80⁰⁰: Lobenstein-Edersdorf 80⁰⁰: Mecklemburgo-Schweren un millon: Mecklemburgo-Strelitz 300⁰⁰: Holstein Oldemburgo 600⁰⁰.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 8 de agosto.

Se han recibido cartas de Canton de fecha del 13 de febrero; y segun ellas parece que diariamente van aumentándose los zelos de los chinos contra los ingleses, lo qual se atribuye á las intrigas de algunos emisarios franceses.

Las cartas recibidas últimamente de Madrás dicen que el almirante Stopford, luego que supo en el Cabo la muerte del almirante Druri, se embarcó inmediatamente para la India.

La relacion de los viages hechos por el capitán Flinders á los mares del Sud se publicará á la mayor brevedad de orden de los lores del almirantazgo en el mismo tamaño que las de los capitanes Cook, Vancouver &c.

El almirantazgo ha recibido la noticia de haberse perdido enteramente el día 21 de abril último en la bahía de Palma, en Cerdeña, el barco de transporte el *Christiano*, que iba de Gibraltar á Sicilia con reclutas para los regimientos extranjeros.

Del 12.

Por la embarcacion la *Lidia*, que ha arribado á Liverpool, hemos recibido los periódicos de Washington, de Filadelfia y de Nueva York; y así estos como varias cartas particulares hablan en términos, que parece muy probable un pronto rompimiento entre la Inglaterra y los Estados- Unidos.

Los diarios contienen muchas reflexiones sobre la conducta de la Gran Bretaña, y se quejan amargamente de que nuestros buques continuen apresando ó sacando á viva fuerza de los de los Estados- Unidos los marineros que sirven á su bordo.

Uno de ellos contiene los párrafos siguientes:

„La embarcacion *Belisario*, procedente de Dublin, fue abordada en el grado 41 de latitud y 65 de longitud por la corbeta de guerra inglesa la *Atlante*, y sacó de ella 55 marineros y 2 pasajeros, no dexando á su bordo mas que 30 personas, casi todas mugeres, viejos y niños.

„El día 4 de julio se ha celebrado con gran solemnidad en los Estados- Unidos. En un banquete que hubo en Nueva-York fueron muy aplaudidos los dos brindis siguientes: *El comodoro Rogers = La firmeza y el valor con que ha sostenido el honor de nuestro pabellon y humillado la insolencia inglesa merecen el aplauso de sus conciudadanos = El capitán Bingham = El tomar algunas lecciones sobre el derecho de gentes le proporcionaria ascensos en la marina inglesa.*”

Todos los hombres sensatos deben favorecer la causa de los católicos y su emancipación, como la de una libertad racional, en general, tomada esta palabra en su sentido propio y riguroso; pero sin embargo de esto no puede menos de censurarse el espíritu que anima en este momento á algunos católicos. Cuando el gobierno se encuentra embarazado por una multitud de negocios imprevistos, que son consiguientes á la indisposición de nuestro amado Monarca, no parece que esta es ocasión oportuna de agitar una cuestión, que debe ser discutida en todos tiempos con la mayor madurez y reflexión, y que exige en su misma discusión la mayor franqueza, y una libertad en la qual no pueda influir ninguna consideración ni respeto. No podemos menos de decir que los católicos nos parecen reprehensibles por su tenacidad en nombrar diputados, y por empeñarse en que se han de reunir en crecido número, á pesar de la proclama que se lo prohíbe. Qualquier hombre racional conoce que los católicos podían seguir su pretension sin necesidad de reunirse en asambleas de 600 á 700 personas. La conducta opuesta que han adoptado ha hecho precisa la intervencion del gobierno, y justifica las precauciones que se han tomado para mantener la tranquilidad pública.

Segun dice el *Evening-post* de Dublin parece que los católicos de la ciudad y del condado de Kilkensi se han reunido, y han tomado ciertas resoluciones, que manifiestan estar resueltos á pedir al cuerpo legislativo la abolición de los obstáculos ó impedimentos que los excluyen de los empleos á causa de la religion que profesan. Dicen tambien que han asistido á esta asamblea seis magistrados protestantes, y que han manifestado su adhesion al modo de pensar de los católicos.

Los de Cork, de Tipperari y de Limerick han adoptado las mismas resoluciones; y en varias otras partes han solicitado los católicos el permiso de formar asambleas media hora despues de haber llegado la proclama del gobierno de Irlanda. (*The Star.*)

ESPAÑA.

Madrid 12 de setiembre.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 10 de setiembre de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

„Considerando que la multitud de negocios, nacida de la extincion de todas las jurisdicciones, impide á los dos jueces de primera instancia de esta capital el administrar la justicia tan pronta y fácilmente como el pueblo necesita; atendiendo á los perjuicios que esto causa, y queriendo evitarlos; oido el dictamen de nuestro ministro de la Justicia, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. Ademas de los dos jueces de primera instancia que existen en el dia en esta capital, habrá otros dos, que conocerán con arreglo á las leyes en las causas de la misma naturaleza que los actuales; gozarán de igual consideracion, y de los mismos emolumentos.

ART. II. Don Josef Figueras y D. Tomas Gomez Duran quedan nombrados para estas dos nuevas plazas de jueces de primera instancia de esta capital.

ART. III. Nuestro ministro de la Justicia queda encargado de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

Por decreto de 3 y 10 del corriente S. M. se ha servido nombrar á D. Jacobo Gordon, D. Pedro Gutierrez y D. Joaquín Binalet para formar el consejo de prefectura de la prefectura de Xerez de la Frontera: á D. Joaquin de la Escalera, Don Manuel de Medina y Camino y D. Pedro Rodriguez del Castiilo para formar el consejo de prefectura de la prefectura de Toledo: á D. Garcia Gomez Xara, D. Manuel Garcia de la Prada y D. Pedro María Cano para formar el mismo consejo en la prefectura de Madrid; y á D. Juan Comin y Quiliti, D. Josef Gordon y Gomez y Don Dionisio Juan Caballero para formar el referido consejo en la prefectura de Málaga.

Por decretos de la misma fecha S. M. ha nombrado á D. Joaquin Gonzalo Ramirez, alcalde mayor, juez de primera instancia de Villanueva de la Serena; y á D. Antonio Ortiz de Zárate, juez primero de la junta criminal extraordinaria de Manzanares, presidente de la que se ha establecido en Segovia para la provincia de este nombre y la de Avila.

NOTA. En la gazeta de ayer, pág. 1041, donde dice: *De esta verdad tan viva y tan evidente &c.*, debe decir: *De esta verdad tan obvia &c.*: y en la misma columna donde dice: *y hacer ridículo alarde de saber &c.*, debe decir: *y hace ridículo alarde &c.*

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 12 DE SETIEMBRE DE 1811.

Efectos públicos.

Vales reales.....	94 $\frac{1}{2}$
Cédulas hipotecarias.....	95
Certificaciones del tesoro público.....	81 dinero.
Oro español contra plata.....	1 $\frac{1}{2}$

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la ópera en dos actos titulada Ramona y Roselio, y el fin de fiesta el Payo de centinela. Actores en la ópera. Señoras Lopez y Vargas. Señores Muñoz, Cristiani, Fernandez, Camas, Mas, coristas y acompañamiento.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia en cinco actos titulada el gran Virrei de Nápoles, duque de Osuna; seguirá una tonadilla, y se concluirá con un divertido sainete.